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с новым годом!
Дорогие друзья, 

студенты и коллеги!

Мы провожаем 2015 год. Подво-
дя итоги уходящего года, хочу выра-
зить благодарность всему коллективу 
университета. Наши студенты, как 
и прежде, становились первыми в раз-
личных конкурсах научных и творче-
ских достижений молодежи, студен-
ты-спортсмены завоевывали медали 
в разных видах спорта. Это, безусловно, 
заслуга и профессорско-преподава-
тельского, и тренерского состава наше-
го университета. Хочу поблагодарить 
и сотрудников вуза, которые обеспечи-
вают учебный процесс, осуществляют 
финансово-экономическую и хозяй-
ственную деятельность — всех тех, кто 
помогает университету эффективно 
работать и развиваться. Как и прежде, 
ЛГУ им. А.С. Пушкина — в числе лучших 
вузов Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области. И это — результаты еже-
дневной плодотворной работы каждо-
го из вас. 

Мы живем в очень интересное, хотя 
и сложное время. За последние пол-
тора десятилетия наша страна совер-
шила гигантский скачок в своем раз-
витии, восстанавливается экономика, 
на новые горизонты выходит наука. 
Конечно, не обходится и без трудно-
стей, время проверяет нас на проч-
ность. Задача каждого из нас — внести 
свой посильный вклад в это поступа-
тельное движение. 

Успешная учеба, научные и спор-
тивные достижения — это кирпичики 
в прочный фундамент будущего про-
цветания нашей Родины. 

Желаю вам новых побед в новом 
году, удачи и успеха во всех благих 
начинаниях, здоровья, счастья, люб-
ви, семейного благополучия! С Новым 
годом!

Ректор ЛГУ им. А.С. Пушкина 
В.Н. Скворцов
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На форуме, который проходил 
под девизом «Время расставлять при-
оритеты», собрались более полутора 
тысяч молодых людей из 27 регио-
нов России и 16 стран мира. Студенты 
первого курса ЛГУ им. А.С. Пушкина, 
обучающиеся по направлению «Жур-
налистика», также приняли участие 
в работе форума. 

На пленарном заседании выступили 
Рената Абдулина, председатель Коми-
тета по молодежной политике и взаи-
модействию с общественными орга-
низациями Санкт-Петербурга, а также 
Владимир Кириллов — вице-губерна-
тор Санкт-Петербурга. В своей речи 
перед участниками он, в частности, от-
метил, что в нашем городе живут более 
миллиона молодых людей, при этом 
половина из них являются студента-
ми. «Правительство Санкт-Петербур-
га стремится делать все возможное 
для выявления и поддержки талант-
ливой молодежи и молодежных ини-
циатив. Ежегодно правительство про-
водит конкурсы на получение грантов, 
субсидий и стипендий для студентов, 
аспирантов, молодых ученых, молодых 
кандидатов наук, назначает именные 
стипендии для студентов в области 
физики, математики, химии, русско-
го языка и в сфере информационных 
технологий... Санкт-Петербург — это, 
прежде всего, студенческая столица. 
Ваши идеи здесь всегда будут востре-
бованы», — заверил политик. 

В рамках работы десяти секций, сре-
ди которых особый интерес вызвали 

секции «Медиа», «Патриотизм», «Поли-
тика», «Международные отношения», 
«Городское пространство», молодые 
активисты встретились с эксперта-
ми в сфере бизнеса, государственного 
управления и общественно-политиче-
ской жизни. Работа шла продуктивно, 
студенты смогли не только познако-
миться с экспертами, обменяться кон-
тактами, но и, самое главное, — обсу-
дить острые общественные проблемы.

На секции «Медиа» журналист Еле-
на Гусаренко одной из главных про-
блем средств массовой информации 
назвала низкий уровень профессио-
нализма: «Многие журналисты сей-
час, к сожалению, являются попросту 
безграмотными людьми, но такие, как 
правило, на своей работе долго не за-
держиваются». На секции «Городское 
пространство» шли горячие дискус-
сии по поводу парковых зон, эксперты 
и молодые активисты не могли прий-
ти к согласованному мнению о прово-
димых в городе мероприятиях. А вот 

на секции «Патриотизм» можно было 
действительно испытать чувство гор-
дости за свою страну, особенно, когда 
о России рассказывал Тим Кёрби, рос-
сийский журналист американского 
происхождения, сотрудник телекана-
ла «Russia Today».

«Все, кто жалуется на жизнь в Рос-
сии и хочет в Америку, — собирайте 
вещи и уезжайте. Попробуйте. Зато, 
когда вернетесь, вы по-настоящему 
станете патриотами России, это я вам 
гарантирую», — сказал он. 

В диалоге с представителями вла-
сти, бизнес-сообщества, журналиста-
ми, известными деятелями науки, 
искусства, культуры мы узнали, как 
пройти путь от активиста до про-
фессионала. А еще представили свои 
инициативы, проекты, идеи и были 
приглашены принять участие в раз-
личных конференциях и стажировках.

Полина Претро, 
студентка 1-го курса 

филологического ф-та 

4 декабря состоялся 
III Петербургский 
международный 
молодежный форум 3.0 
PROориентир, 
организованный Комитетом 
по молодежной политике 
и взаимодействию 
с общественными 
организациями Санкт-
Петербурга. Площадкой 
для проведения 
мероприятия стал отель 
«Park Inn Прибалтийская». 

обедителю олимпиады по пе-
дагогике, студенту 4-го курса 
филологического факультета 
Владиславу Зубову диплом 

первой степени вручила С.А. Писаре-
ва, заведующая кафедрой педагогики 
РГПУ им. А.И Герцена, подчеркнув, что 
«профессия преподавателя — лучшая 
в мире».

После торжественной церемонии 
награждения победителей Владис-
лав Зубов прокомментировал свой 
опыт участия в олимпиаде: «Для 
меня не главное, что я сегодня по-
бедил, важно, что, когда я уходил 
с урока, дети меня благодарили — 
значит, они остались довольны моей 
работой».

25 ноября состоялась торжествен-
ная церемония награждения победи-
телей региональных предметных сту-
денческих олимпиад высших учебных 
заведений, расположенных на терри-
тории Санкт-Петербурга.

В региональной олимпиаде по рус-
скому языку команда студентов ЛГУ 
им. А.С. Пушкина в составе Владислава 
Зубова, Анастасии Дейковой и Алены 
Романовой заняла третье призовое 
место. Церемония награждения про-
шла в рамках пленарного заседания 
Недели науки и профессионального 
образования Санкт-Петербурга в мно-
гофункциональном международном 
студенческом комплексе «Горный».

Всех призеров поздравили вице-гу-
бернатор Санкт-Петербурга Влади-
мир Владимирович Кириллов, ректор 
СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Владимир Михайло-
вич Кутузов и другие представители 
общественности города.

Поздравляем всех участников 
олимпиад и желаем им дальнейших 
успехов в профессиональном станов-
лении!

О.Н. Красникова,
ассистент кафедры литературы 

и русского языка

Студенты филологического факультета 
ЛГУ им. А.С. Пушкина, обучающиеся по направлению 
«Педагогическое образование» (профиль «Русский язык 
и литература»), приняли участие в Международной 
Герценовской педагогической олимпиаде и в региональной 
олимпиаде по русскому языку. Ребята показали высокие 
результаты и в командном первенстве, и в личном зачете. 

НАШИ ПОБЕДИТЕЛИ

От активиста 
до профессионала

Олимпийские 
На снимке: Анастасия Дейкова, Владислав Зубов, Алена Романова. 

Фото Александра Альбова

Особенностью этого тура ста-
ло обилие вопросов с предмета-
ми-подсказками, которые тради-
ционно вызывают повышенный 
интерес у игроков. Например, всем 
запомнился вопрос про крылатые 
выражения. А в качестве подсказки 
знатокам представили бумажный 
самолетик. 

По сравнению с прошлым ту-
ром, задания стали немного слож-
нее. Это отразилось и на стати-
стике игры — команды ответили 
на меньшее количество вопросов, 
чем в предыдущем туре. Но слож-
ность заданий никак не повлияла 
на тройку лидеров нашего тур-
нира. На первом месте пока идет 
команда «Случайная встреча», ко-
торая выступает вне зачета и по ус-
ловиям турнира на чемпионство 
претендовать не может. За ней 
на втором и третьем местах рас-
положились соответственно «Пе-
тровская эпоха» и «Ad verbum». 

Стоит отметить, что обе коман-
ды представляют филологиче-
ский факультет, и, видимо, глав-
ная борьба будет разворачиваться 
между ними.

Организаторам турнира хочется 
пожелать новых идей, а командам 
— честной и увлекательной борь-
бы в новом году. Напомним, что 
следующий тур состоится 17 мар-
та. Всем успехов на сессии!

Евгений Пономарев, 
студент 2-го курса 

ф-та истории 
и социальных наук 

Разминка 

В начале декабря 
состоялся второй тур 
университетского 
турнира «Что? Где? 
Когда?». В столовой 
главного здания, где 
проходило состязание 
интеллектуалов, собрались 
знатоки, которым в течение 
учебного года предстоит 
встретиться еще не раз, 
чтобы определить, кто же 
станет чемпионом сезона.
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ероприятие прошло в рам-
ках Историко-культурного 
форума Бокситогорского 
района, посвященного юби-

лею Победы в Великой Отечественной 
войне, Году литературы в России, Году 
старшего поколения в Ленинградской 
области. Основная цель встречи — 
презентация волонтерами и обще-
ственными организациями проектов, 
реализованных на территории Бокси-
тогорского и Тихвинского районов.

Форум проводился при содействии 
Ленинградской областной региональ-
ной общественной просветитель-
ской организации «Педагог ХХI века» 
(председатель — депутат Законода-
тельного собрания Ленинградской 
области Николай Иванович Пустотин) 
в партнерстве с Комитетом по печати 
и связям с общественностью Ленин-
градской области, администрацией 
Бокситогорского муниципального 
района.

Работу круглого стола Н.И. Пусто-
тин открыл минутой молчания. Так 
сложилось, что встреча совпала с днем 
траура, объявленного в Ленинград-
ской области по жертвам авиаката-
строфы в Египте.

Николай Иванович отметил: «Исто-
рия не раз испытывала на прочность 
Россию, но всегда побеждало единство 
нашего народа, основанное на люб-
ви к родной земле, на ответственно-
сти за ее судьбу. Единство было, есть 
и всегда будет надежной опорой на-
шего государства. Ведь перед ним от-
ступали недруги, внутренние распри 
и междоусобицы, рушились попытки 
завоевать и поставить на колени нашу 

страну. Это помогает нам сохранять 
государственность, имеющую тысяче-
летнюю историю. А значит, нам по си-
лам осуществить задуманное, сделать 
реальными планы обеспечения благо-
получия и процветания нашего регио-
на, всей России». 

Участники почтили память жертв 
трагического события и, продолжая 
работу, в своих выступлениях не раз 
возвращались к нему, говоря о ценно-
сти человеческой жизни и значении 
единства жителей нашей страны, осо-
бенно в минуты общей боли от невос-
полнимой утраты.

Важной особенностью этой встречи 
явилось то, что в ней приняли участие 
представители не только городских, 
но и сельских поселений Бокситогор-
ского района. На равных выступали 
как учащиеся школ, так и руководи-
тели крупных учреждений культуры 
и образования.

Об основных направлениях рабо-
ты поискового отряда «Взвод» рас-
сказала его руководитель — Наталья 
Владиславовна Поликутина, канди-
дат педагогических наук, заведующая 
научно-исследовательским центром 
поисковой работы по увековечению 
памяти погибших при защите Отече-
ства на территории Ленинградской 
области.

Школьники и представители моло-
дежных общественных организаций 
Бокситогорского района рассказали 
участникам круглого стола о прове-
денных  мероприятиях в рамках «Во-
лонтерского корпуса 70-летия Побе-
ды», активисты акции «Бессмертный 
полк» — о результатах работы поис-

ковых отрядов. Шла речь также о ра-
боте творческих студий, спортивных 
секций, учреждений образования, 
культуры, Бокситогорского отделе-
ния Всероссийского добровольного 
пожарного общества.

Поделились своим опытом работ-
ники Тихвинского историко-мемори-
ального и архитектурно-художествен-
ного музея, музея «Астрача, 1941», 
представители военно-патриотиче-
ского клуба «Десант» общественной 
организации «Единство». 

Каждое выступление сопровожда-
лось демонстрацией фото- и видеосю-
жетов. Многообразие представленных 
проектов лишь в небольшой степени 
отражает ту большую работу, которая 
проводится в нашем регионе по па-
триотическому воспитанию.

Подводя итоги круглого стола, 
Н.В. Поликутина предложила исполь-
зовать подобные встречи как ресурс, 
координационный центр деятель-
ности поисковиков Бокситогорского 
и Тихвинского районов для дальней-
шего взаимодействия.

В завершение встречи депутат За-
конодательного собрания Ленинград-
ской области Н.И. Пустотин вручил 
участникам дипломы Историко-куль-
турного форума Бокситогорского 
района «Великая Победа, рожденная 
единством» за большой вклад в дело 
патриотического воспитания и ак-
тивную работу по реализации граж-
данских инициатив в рамках празд-
нования 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне.

Н.В. Поликутина. 
Фото автора

То, что нас     
В Бокситогорском институте 
(филиале) Ленинградского 
государственного 
университета имени 
А.С. Пушкина в начале 
ноября состоялся 
круглый стол, темой 
которого стала роль 
общественных организаций 
в патриотическом 
воспитании и деятельности, 
направленной 
на реализацию гражданских 
инициатив.

НОВОСТИ ФИЛИАЛОВ

На снимке: Н.И. Пустотин и участники круглого стола.  

частники смогли не только про-
демонстрировать свои таланты, 
но и, самое главное, — позна-
комиться и просто пообщаться. 

Открыла встречу заведующая культур-
но-массовым сектором ДК «Сувенир» 
М.А. Старцева, исполнившая песню 
«Оглянись вокруг», которая стала прак-
тически гимном встречи.

В ходе мероприятия участники узнали 
много нового друг о друге и, конечно, по-
казали свои выступления.

Порадовала зрителей своим вокалом 
студентка ЛГУ им. А.С. Пушкина Дарья 
Рисункова, с восточным танцем высту-
пила Ирина Соколова, а Елизавета Су-
хомлина прочитала стихотворение, ко-
торое написала сама. После чего настало 
время курсантам удивлять девушек.

Будущие офицеры ВМФ показали це-
лую творческую программу. Например, 
Андрей Федюков и Антон Бузовкин проде-
монстрировали настоящее танцевальное 
попурри, Артем Ситников поразил всех 
виртуозной игрой на саксофоне. Большое 
впечатление на зрителей произвело вы-
ступление Андрея Пузенко, исполнившего 
песни о любви. Интересные номера при-
готовили также Иван Скворцов, Никита 
Трибунских, Павел Ковалев, Ваге Назарян 
— ребята пели и читали стихи. 

Мы выражаем благодарность всем, 
кто помог организовать эту прекрасную 
встречу: администрации Ленинградско-
го государственного университета име-
ни А.С. Пушкина и Военного института.

Надеемся, что встречи курсантов 
и студентов нашего университета станут 
традиционными и будут проходить в та-
кой же дружеской и творческой атмосфе-
ре. Давайте встречаться чаще!

Константин Кузнецов,
зав. спортивно-массовым сектором 

ДК «Сувенир». 
Фото автора

Давайте встречаться чаще!
В конце ноября в Доме 
культуры «Сувенир» 
состоялось очередное 
мероприятие молодежного 
клуба «Нас объединяет 
Царское Село», в котором 
приняли участие студенты ЛГУ 
им. А.С. Пушкина и курсанты 
Военного института (военно-
морского политехнического) 
ВУНЦ ВМФ «Военно-морская 
академия».
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оговорим о преподавании 
истории. Американские 
школьники считают, что 
во Второй мировой войне по-

бедили США, часть опрошенных в Япо-
нии уверены, что ядерную бомбу на Хи-
росиму и Нагасаки сбросил Советский 
Союз…

— Это не совсем так. Большинство 
японцев все-таки знают, что атомную 
бомбу скинули США, но это было сде-
лано якобы для того, чтобы избежать 
вторжения в Европу русских армий. 
Это было стремление Соединенных 
Штатов скорее склонить Японию к ка-
питуляции, в противном случае и Япо-
нии угрожало русское вторжение…

— Даже так?! Понятно, что подоб-
ным образом их детей учат в школах. 
А в наших школах учат другим вещам. 
Пару лет назад президент дал указа-
ние разработать концепцию единых 
учебников, в том числе и по истории. 
Однако министерство образования 
и науки России отказалось от идеи вве-
сти в школах единый учебник истории 
и вместо этого запланировало разра-
ботать единый историко-культур-
ный стандарт. Какой вклад можем 
внести мы, чтобы наши дети изучали 
историю максимально непредвзято, 
без сиюминутных идейных или поли-
тических установок?

— Единственный способ — это 
выстроить в нашем сознании так на-

Радеть не за себя, 
Публикуем продолжение интервью 
с деканом факультета истории 
и социальных наук Вадимом 
Олеговичем Левашко.

зываемую «красную линию». Я уже 
сказал о вреде канонизации чего бы 
то ни было. Историк всегда должен 
быть свободен в своих исследованиях, 
всегда должен стараться привнести 
что-то новое, какой бы проблемой он 
ни занимался. Исследования в любой 
области исторической науки могут 
быть весьма и весьма продуктивны-
ми, даже там, где, кажется, мы все-
все уже знаем. Классический пример 
— крещение Руси глазами византий-
ских хронографов.

Что касается концепции единого 
учебника — я никогда не был ее сто-
ронником. Потому что полагаю — надо 
выстраивать не концепцию единого 
учебника, а «красную линию» в нашем 
сознании. И переход этой «линии» 
должен быть невозможен ни в пре-
подавании истории, ни в изучении. 
Да, мы не можем и не будем отрицать 
исторические факты, какие-то поня-
тия, но ключевым принципом должно 
оставаться одно — не навреди. 

— Интерпретации у факта могут 
быть разными, но факт же при этом 
останется фактом…

— Принцип должен быть один — 
не навреди своей стране. Мы же при-
знаем, что свобода врача ограничена 
жизнью пациента? Врач в своих дей-
ствиях ограничен, он не может ради 
реализации своей свободы отрезать 
пациенту селезенку. Историк тоже 
не имеет права «отрезать селезенку». 
Его действия должны быть направле-
ны на то, чтобы не причинить вреда 
истории, прошлому своей страны. Врач 
может лечить селезенку разными спо-
собами, историк может вскрывать са-
мые разные факты, анализировать или 
давать оценку различным событиям. 
Но нельзя, подобно современной за-
падной исторической науке, создавать 
штампы, когда за нарушение каких-ли-
бо правил ученому грозит чуть ли не 
уголовное преследование. Если фран-
цузский историк заявит, что не было 
армянского погрома в 1915 году в Тур-
ции, ему грозит тюрьма.

Я считаю, что именно «красная ли-
ния», понятие «не навреди» — вот, 
что нам нужно, а не какие-то единые 
каноны. 

— А что вы думаете про преподава-
ние норманнской теории?

— С вашего позволения, я не буду 
отвечать на этот вопрос. 

— Хорошо. Следующий вопрос я во-
обще не планировала задавать. Но 
не могу теперь не спросить. Недавно 
от одного из студентов я услыша-
ла следующее: «Да помилуйте, что 
нас может объединять? Только не-
нависть, например, к какому-нибудь 
внешнему врагу…». Под влиянием каких 
факторов формировалась русская са-
моидентичность? Что же нас все-та-
ки объединяет? И что мы можем ска-
зать таким ребятам?

— Я могу сказать ребятам, что они 
умные. Студент совершенно правиль-
но подметил: самоидентичность та-
ких государств, например, как при-
балтийские страны, или, допустим, 
Польша, Румыния, а теперь еще и Укра-
ина, на протяжении десятилетий со-
знательно выстраивалась на тезисе 
«убей русского». Государственность 
Латвии, Эстонии и Литвы, единение 
этих народов строятся именно на не-
нависти к России и на том, что необхо-
димо бороться с Россией. Это неплохой 
политический ход. Только к нам он 
едва ли будет применим. Потому что, 

Об истории России можно гово-
рить бесконечно. Но всегда, думая 
о прошлом нашей страны, об исто-
рии народа, общества, я задумы-
валась над тем, в чем же наша 
исключительность. Причем, я упо-
требляю понятие «исключитель-
ность» совсем не в том смысле, 
под которым понимает это слово 
президент далекой страны. Ведь 
что-то делает нас непохожими 
на тех же американцев или францу-
зов, немцев, итальянцев.

Не только писатели, но и уче-
ные — социологи, футурологи и про-
чие — пытаются представить себе 
модель общества будущего. Давно 
уже говорят о мультикультурализ-
ме, зачастую не представляя, что 
это такое. Но опыт многовекового 
совместного проживания наций, 
объединенных не только террито-
рией, но и общими культурными 
традициями, экономическими свя-
зями, общими праздниками и общей 
историей, уже имеется. Взять хотя 
бы Южно-Африканскую республику, 
где существуют четырнадцать 
государственных языков и несколь-
ко столиц. Или наш Дагестан, где 
соседствуют множество народно-
стей со множеством языков, но все 
они сплочены своей землей, общей 
родиной.

Это ли не пример мультикуль-
турализма на государственном или 
административном уровне?

Но ведь есть и Россия как много-
вековой пример того, каким долж-
но быть многонациональное госу-
дарство, — государство, которое, 
не пытаясь определиться с ново-
модной терминологией, на протя-
жении многих и многих веков де-
монстрирует, каким должно быть 
общество будущего. А что проис-
ходит сейчас в Европе, не знающей, 
что делать с наплывом мигрантов, 
в которых коренные народы многих 
стран видят угрозу своей  культу-
ре, обычаям, языку, своей уникаль-
ности в целом?

Мы — другие: у нас одно на всех 
государство, общие и боль, и дости-
жения, и родная литература. Для 
нас русские Пушкин, Гоголь, тата-
рин Муса Джалиль, белорус Василь 
Быков, чукча Юрий Рытхэу — это 
общее наследие и национальная 
гордость. И даже Шота Руставели 
— тоже чуточку наш. Потому что 
у нас единая страна, единый народ, 
у нас общая история и общее буду-
щее. И каждый из нас верит, что 
это будущее окажется великим.

если мы обратимся к нашей истории, 
то увидим, что, обороняя свою страну, 
я подчеркиваю, обороняя свою страну, 
мы скрещивали мечи с очень многими 
врагами. С другой стороны, это слиш-
ком примитивно — вести себя подоб-
но нынешним украинцам, которые 
во всех своих бедах обвиняют Россию. 
Это примитивно и недостойно.

Если говорить о ключевой нацио-
нальной идее самосознания, которая 
должна нас объединять, то это — са-
мосохранение. Сохранение самих себя. 
На протяжении тысячелетий наша 
страна была барьером, щитом, кото-
рый принимал на себя страшные уда-
ры врагов, приходивших то с Востока, 
то с Запада. И вот за эти тысячелетия 
накоплен огромный опыт самосохра-
нения русского народа, объединяю-
щего вокруг себя множество наций 
и образующего вместе с ними единую 
общность — российский народ. 

Мне представляется, что вот эта 
идея самосохранения и является 
ключевой идеей нашего внутренне-
го самосознания. Готовность защи-
тить себя, готовность к внутренней 
консолидации ради самосохранения. 
Мне кажется, что это — опора, кото-

рая может объединить всех граждан 
России — и православных, и мусуль-
ман. Опять-таки, возвращаясь к опыту 
и Первой, и Второй мировых войн, — 
сколько же там пало и православных, 
и иудеев, и мусульман! И все они дра-
лись за одно и то же, все защищали 
одно — свою страну. 

Защита нашей страны, необходи-
мость ее существования и необхо-
димость каждому внести вклад в то, 
чтобы наше государство развивалось 
и крепло, — это, наверное, и есть наша 
главная национальная идея. По край-
ней мере, так было до сих пор. 

Как только мы сталкивались, по вы-
ражению Ключевского, с желанием 
«себе порадеть», перед нами вставали 
такие проблемы и приходили такие 
беды, разобраться с которыми было 
очень и очень сложно. Единственным 
способом «вылечиться» в этой ситуа-
ции было как раз не желание «себе по-
радеть», «себе послабеть», а подумать 
о стране в целом. Так было во време-
на Минина и Пожарского, так было во 
времена Наполеона… Так было всегда.

Продолжение в следующем номере.
Беседовала Екатерина Рыбинская

«Вечная Россия». Фрагмент картины И.С. Глазунова

Заметки на полях
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тром жители домов, приле-
гающих к парку, были слегка 
озадачены: неожиданно под 
их окнами, на припорошен-

ной первым снежком земле выросли 
шатры. В каждом происходило что-
то свое, необычное. В одних шатрах 
жители могли принять участие в об-
суждении важных для района тем. 
В других, оборудованных специально 
для детей, были организованы игры 
и викторины. Самая большая очередь 
выстроилась в шатер с аквагримом. 
Но все-таки это был день молодеж-
ных инициатив, потому основные со-
бытия происходили в шатре «Инфор-
мационное бюро» и в том, где можно 
было предложить какую-то свою 
идею, выдвинуть общественно-по-
лезную инициативу. Параллельно 
с фестивалем проходил конкурс по-
добных инициатив.

Я представляла Агентство иници-
атив по развитию Санкт-Петербурга, 
а, кроме того, участвовала в органи-
зации фестиваля. Что меня удивило 
и порадовало — в тот день в парке 
«Малиновка» было очень много моло-
дежи. Участниками фестиваля стали 
студенты многих петербургских ву-
зов, они выступали со своими проек-
тами, обменивались идеями, планами 
и взглядами на развитие нашего об-
щества.  

Этот воскресный день стал насто-
ящим праздником не только для сту-
дентов и организаторов мероприятия, 
но и для всех жителей микрорайона 
Ржевка-Пороховые.

Полина Претро.
Фото Андрея Астапковича

Праздник 
29 ноября в парке «Малиновка» при поддержке 
Комитета по молодежной политике 
и взаимодействию с общественными 
организациями Санкт-Петербурга 
и ОО «Правый берег» прошел фестиваль 
«День молодежных инициатив». Цель 
подобных мероприятий — предоставить новые 
возможности и поддержать талантливую 
молодежь, создать структуры для продвижения 
и развития молодежных инициатив 
и общественных проектов.

этот раз четвертьфиналы были 
объединены и прошли в один ве-
чер. Для этого участники были 
разбиты на две группы по пять 

команд в каждой. 
Юмористические поединки не оста-

вили равнодушными зрителей и бо-
лельщиков: четвертьфинал получился 
интересным, зрелищным и смешным. 
В каждой группе команды выступали 
в двух конкурсах: приветствие и триат-
лон (разминка+биатлон). Стоит отме-
тить, что в этом году профессиональный 
уровень команд значительно вырос, 
и даже новички университетской лиги 
КВН не уступали более опытным в ма-
стерстве рассмешить зал. 

А потому за выход в полуфинал разы-
гралась нешуточная борьба, команды по-
казали себя во всем блеске не только в за-
ранее подготовленных выступлениях, но 
и в самом сложном конкурсе — разминке. 
И все-таки лучше всех выступила коман-
да юридического факультета «Закон и по-
рядок», юмор которой оценили и зрите-
ли, и жюри. Несмотря на то, что ребята 
не участвовали в фестивале КВН, в этой 
игре они получили максимальные баллы.

Также в полуфинал прошли коман-
ды «Нас трое» (факультет иностранных 
языков), «Провинциальная элита» (сбор-
ная факультетов), «2D» (Бокситогорский 
институт (филиал)), «Yale» (Лужский 
институт (филиал)), «Кухня» (сборная 
факультетов), «Супер Gut» (сборная фа-
культетов). 

Команда «Тярля» (факультет эконо-
мики и инвестиций) пока в полуфинал 
не прошла, но все же у ребят еще есть 
шанс туда попасть, выполнив получен-
ное домашнее задание. К сожалению, 
команды «Куда смеяться?» (сборная фа-
культетов) и «4-й этаж» (факультет есте-
ствознания, географии и туризма) поки-
нули нашу лигу, и мы сможем увидеть их 
выступления только в следующем сезоне.

Каждая команда настроена на победу, 
поэтому полуфинал обещает быть непред-
сказуемым. Обязательно приходите и под-
держите любимые команды! До встречи 
на играх Клуба веселых и находчивых!

Денис Дмитриев, студент 4-го курса 
ф-та истории и социальных наук. 

Фото Анны Медведевой

Шутки 
17 ноября состоялись 
очередные игры 
университетской лиги Клуба 
веселых и находчивых, 
в которых приняли участие 
10 команд.
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В Италии новый год начинается 
шестого января. Согласно поверьям, 
в эту ночь на волшебной метле приле-
тает добрая Фея Бефана. Она открыва-
ет двери маленьким золотым ключи-
ком и, войдя в комнату, где спят дети, 
наполняет подарками детские чулки, 
специально подвешенные к камину. 
Тому, кто плохо учился или шалил, 
Бефана оставляет щепотку золы или 
уголек.

Итальянский Дед Мороз — Баббо 
Натале. В Италии считается, что Но-
вый год надо встречать, освободив-
шись от всего старого. Поэтому в но-
вогоднюю ночь принято выбрасывать 
из окон старые вещи. Итальянцам этот 
обычай очень нравится, и они исполня-
ют его со всей страстью, свойственной 
южанам: в окно летят старые утюги, 
стулья и прочий хлам. Согласно приме-
там, освободившееся место непремен-
но займут новые вещи.

На новогоднем столе у итальянцев 
обязательно присутствуют орехи, че-
чевица и виноград — символы долго-
летия, здоровья и благополучия.

В итальянской провинции издавна 
существует такой обычай: 1 января 
рано утром домой необходимо при-
нести воду из источника. «Если тебе 
нечего подарить друзьям, — говорят 
итальянцы, — подари воду с оливко-
вой веточкой». Считается, что вода 
приносит счастье.

Для итальянцев также важно, кого 
они первым встретят в новом году. 
Если 1 января первым встречным, 
которого увидит итальянец, будет 
монах или священник — это пло-
хо. Нежелательно также наткнуться 
на маленького ребенка, а вот встре-
тить симпатичного старичка — это 
хорошо. А еще лучше — горбуна… Вот 
тогда уж новый год точно будет бла-
гополучным!

У тех, кто встречает китайский 
Новый год, каждое блюдо на празд-
ничном столе символизирует поже-
лание. Грибы означают «прекрасные 
перспективы», свиной язык — «при-
быль», устрицы — «хороший бизнес», 
а запеченная рыба — «изобилие». Дра-
кон очень любим китайским народом: 
каждый год тут устраивают новогод-
нее представление «Танец дракона». 
Длина сказочного персонажа может 
достигать 1000 м.

Судя по древнему китайскому ка-
лендарю, китайцы живут в 48-м веке, 
и в 2016-м страна вступит в 4712 год. 
На григорианское летоисчисление 
Китай перешел лишь в 1912 году. Дата 
китайского Нового года каждый раз 
варьируется в промежутке от 21 янва-
ря до 20 февраля.

Уличные процессии — самая захва-
тывающая часть праздника. Тысячи 
фонарей зажигаются во время процес-
сий. Китайцы считают, что Новый год 
окружен злыми духами. Поэтому они 
отпугивают их хлопушками и петар-
дами.

В Китае сохранилась новогодняя 
традиция купания Будды. В этот день 

все статуи Будды в храмах и монасты-
рях почтительно омывают в чистой 
воде из горных источников. А сами 
люди обливаются водой в тот момент, 
когда другие произносят в их адрес 
новогодние пожелания счастья. Поэ-
тому в этот праздничный день все хо-
дят по улицам в насквозь промокшей 
одежде.

Иногда китайцы заклеивают окна 
и двери бумагой, чтобы не впускать 
злых духов. Новый год в Китае — 
праздник строго семейный, и каждый 
китаец стремится провести его в кру-
гу родных. Вечером последнего дня 
года каждая семья в полном составе 
собирается на праздничный ужин.

Во время ужина, проходящего 
под знаком единства рода, и, прежде 
всего, единства его живых и усопших 
членов, участники едят блюда, кото-
рые вначале подносят духам предков. 
Одновременно члены семьи получают 
возможность простить друг другу ста-
рые обиды. После окончания трапезы 
никто не ложится спать, чтобы не упу-
стить свое будущее счастье. Ночные 
бдения на Новый год так и называют-
ся: «оберегать год».

В  Великобритании,  кроме  елки, 
дом  украшается  веточками  омелы. 
Букетики  этого  растения  есть  даже 
на  лампах  и  люстрах,  и,  по  обычаю, 
вы можете поцеловать человека, сто-
ящего в середине комнаты под буке-
тиком омелы.
В Англии принято на Новый год ра-

зыгрывать  представления  для  детей 
на сюжеты старинных английских ска-
зок.  Лорд  Беспорядок  ведет  за  собой 
веселое  карнавальное  шествие,  в  ко-
тором принимают участие  сказочные 
персонажи:  Хобби  Хорс,  Мартовский 
заяц,  Шалтай-Болтай,  Панч  и  другие. 
Всю  новогоднюю  ночь  уличные  тор-
говцы продают игрушки,  свистульки, 
пищалки, маски, воздушные шары.
Перед сном дети ставят на стол та-

релку для подарков, которые им при-
несет Санта Клаус, а в башмаки кладут 
сено — угощение для ослика.
О  приходе  нового  года  возвеща-

ет  колокол.  Правда,  звонить  он  на-
чинает  немного  раньше  полуночи 

и делает  это  «шепотом»  —  одеяло, 
которым он укутан, мешает ему про-
демонстрировать  всю  мощь.  Но  ров-
но в двенадцать колокола раздевают, 
и они начинают громогласно звонить 
в честь праздника.
В  эти  минуты  влюбленные,  чтобы 

не расставаться в будущем году, долж-
ны  поцеловаться  под  веткой  омелы, 
считающейся магическим деревом.
В английских домах к новогоднему 

столу  подают  индейку  с  каштанами 
и  жареным  картофелем  под  соусом, 
а также тушеную брюссельскую капу-
сту  с  мясными  пирогами,  после  чего 
следуют пудинг, сладости, фрукты.
На  Британских  островах  имеет 

большое  распространение  обычай 
«впуска  нового  года»  —  символи-
ческий  рубеж  перехода  от  прошлой 
жизни  к  новой.  Когда  часы  бьют  12, 
открывают заднюю дверь дома, чтобы 
выпустить старый год, а с последним 
ударом  часов  открывают  переднюю 
дверь, впуская новый.

В США новогодний праздник тра-
диционно отмечается с меньшим 
размахом, чем Рождество. Роль часов 
на Спасской башне выполняют часы 
на Times Square в Нью-Йорке — их 
изображение транслируется по всем 
телеканалам. Там же, в Нью-Йорке 
на Таймс-сквер, происходит традици-
онный торжественный спуск знаме-
нитого шара, сверкающего тысячами 
неоновых лампочек.

Обычно Новый год американцы 
встречают в кругу друзей и значи-
тельно реже — с семьей. В канун Но-
вого года устраивают парады, фут-
больные матчи и другие зрелищные 
мероприятия. Традиционно Новый 
год считается днем начала новой жиз-
ни. Многие американцы приурочива-
ют к этому дню важные изменения, 
например, обещают после 1 января 

бросить курить или начать зани-
маться спортом. В отличие от многих 
других американских праздников, 
Новый год в США не имеет строгих 
кулинарных канонов. Единствен-
ным обязательным атрибутом ново-
годнего торжества является бокал 
шампанского. Шампанское сопрово-
ждают легкие закуски: орешки, сыр, 
печенье, пицца и т.д. Главное прави-
ло встречи Нового года — побольше 
веселья. Подарки желательны, но не 
обязательны. Провожая старый год, 
многие американцы поют традици-
онную песню «Auld Lang Syne». Назва-
ние этой песни, написанной в начале 
XVIII века, можно перевести со ста-
роанглийского как «Старые добрые 
времена». В песне предлагается под-
нять бокал за старых друзей и старые 
добрые времена.

Как отмечают Новый год в разных странах мира
Италия

Китай

По материалам сайта: iv-obdu.ru. 
Фото с сайта: picsfab.com

Великобритания

Соединенные Штаты Америки
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сенью 1848 года Николай I 
вызвал в столицу Алексан-
дра Барятинского. Тридцати-
трехлетний полковник был 

героем войны с горцами, о его победах 
и подвигах слагались легенды. Пото-
мок святого князя Михаила Чернигов-
ского, казненного по приказу Батыя 
за отказ преклонить перед ним коле-
ни, Рюрикович в двадцатом колене, 
блестящий офицер, друг Лермонтова 
и, увы, Дантеса, один из самых бога-
тых людей России…

Он знал, зачем его вызывает импе-
ратор, а потому не спешил, ссылаясь 
то на активизацию горских отрядов, 
то на очередное ранение. А Петербург 
кипел, потому что все ждали, когда 
Барятинский наконец женится. Им-
ператрица Мария Федоровна вместе 
с военным министром Чернышовым 
подобрали ему невесту — красавицу 
и аристократку Марию Столыпину, 
увидев которую, царь с восхищени-
ем сказал: «Свадьбе быть. Я уговорю 
его!». Николай ждал этой свадьбы, как 
ожидало ее и все петербургское об-
щество. Но время шло, заканчивался 
1849 год, а герой не спешил, и раздра-
жение царя сменилось на гнев.

Наконец, после многочисленных 
призывов матери, Барятинский при-
был в столицу. Это было в канун но-
вого 1850 года. В Петербурге давались 
балы, устраивались маскарады, но мо-
лодой генерал не выбирался из своего 
особняка. На третий день он нагрузил 
сани подарками, сказав матери, что по-
едет поздравлять племянников, и от-
правился в гости к брату Владимиру.

Приехав в дом к брату, Александр 
Иванович вручил подарки детям, а по-
том повесил на праздничную елку 
конверт из плотной бумаги и сказал: 
«А это тебе, братец!».

На следующий день Петербург гу-
дел, подобно улью, — все передавали 
друг другу ошеломляющие подроб-
ности о содержимом конверта. Ока-

Самый дорогой ОЧЕНЬ РУССКИЕ ИСТОРИИ

залось, что там находились бумаги 
на право владения принадлежавшим 
Александру Ивановичу богатей-
шим наследством. Князь доброволь-
но и с легким сердцем отказывался 
от всего движимого и недвижимого 
имущества, в том числе от богатого 
имения Марьино с огромным двор-
цом, наполненным бесценной мебе-
лью и уникальной коллекцией картин 
старых мастеров.

Дело в том, что, оставшись без отца 
в десять лет, Александр Иванович по-
лучил от покойного родителя наслед-
ство по праву майората, то есть по пра-
ву старшего сына — все, чем владел 
Иван Иванович. А брат Владимир лишь 
получал от него некоторую обговорен-
ную отцовским завещанием ренту.

Сделав такой новогодний пода-
рок, себе князь оговорил «100 тысяч 
рублей, уплату долгов в 136 тысяч 
рублей, ежегодную ренту в 7 000 ру-
блей» и — это уже шутки ради — 
«по мере надобности на один кашеми-
ровый халат». Так, в одно мгновенье 
этот богатейший в России человек 
превратился в простого служивого, 

живущего на казенное жалованье. По-
нятно, что дело с женитьбой мгновен-
но расстроилось. Александр Иванович 
тут же убыл на Кавказ, оставшись вер-
ным семейному девизу: «Бог и честь». 
Сам он внутренне, и не без основания, 
гордился своим поступком и в минуту 
откровенности как-то сказал знако-
мому: «Я самому государю не поддал-
ся. И какому государю!».

Император, конечно, разгневался, 
но 26 августа 1856 года уже его сын, 
ставший императором Александром II, 
назначил Барятинского наместником 
на Кавказе, где шла бесконечная кро-
вопролитная война. Первое, что сде-
лал новый наместник, — негласно ут-
вердил на Кавказе «военно-народное 
правление», что вкупе с успешными 
боевыми действиями дало результат.

25 августа 1859 года в окрестностях 
аула Гуниб, сидя на камне, он принял 
капитуляцию от неуловимого доселе 
Шамиля. Товарищ юности Лермонто-
ва остался в душе романтиком и все 
подгадал точно — на 25 августа при-
ходился день именин Александра II.

И все-таки он женился. Произведен-
ный в фельдмаршалы, князь нашел 
свою единственную — жену собствен-
ного адъютанта Екатерину Давыдо-
ву, урожденную княжну Орбелиани, 
которую любил долгие годы, как ему 
казалось, безответно. Но ведь даже 
умные люди иногда ошибаются — 
чувства их были взаимными... Свадьба 
Барятинского взбудоражила светское 
общество, от князя отвернулись все, 
карьера его на этом закончилась. По-
коритель Кавказа, страдавший от по-
следствий многочисленных ранений, 
уехал лечиться за границу. Там он поч-
ти не получал писем — только от млад-
шего брата. И еще от одного человека 
приходили трогательные и полные 
восхищения послания, которые были 
подписаны весьма оригинально — 
«Больной и слабый Шамиль»… 

Екатерина Рыбинская

А.И. Барятинский.
Рисунок с сайта: topwar.ru
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